



Sir... Milan royal

« Dans l'azur ou le gris plombé du ciel flottent les rapaces et parmi eux le Milan royal plane comme une hirondelle géante aux teintes rutilantes ». P. Géroget.

Parmi les plus beaux rapaces de notre région, le Milan royal se distingue dans le ciel par son allure élégante, sa longue queue fourchue et ses « fenêtres blanches » à la base des rémiges (plumes des ailes).

Il fréquente les terrains découverts tels que prairies, pâturages et labours alternant avec des forêts. Il vole volontiers au dessus des villages donnant l'impression de flâner, plane nonchalamment en se dirigeant grâce au gouvernail de sa queue. Essentiellement charognard, il peut aussi capturer des proies vivantes (campagnols, grenouilles et jeunes oiseaux).

Dès la fin mars, 2 ou 3 œufs sont pondus dans un ancien nid de rapace ou de corvidé garni de papiers, de chiffons et autres débris. Ce remarquable voilier hiverne en Espagne dès le mois d'octobre et ne revient dans nos contrées qu'à partir de la mi-février.



Observé encore fréquemment en Haute-Loue, ce superbe rapace subit l'intensification de l'agriculture et fait les frais d'empoisonnements aussi bien en France qu'en Espagne. Les traitements à la bromadiolone pour lutter contre les pullulations de campagnols contribuent fortement à son déclin. De 1980 à nos jours, la population des oiseaux nicheurs a considérablement chuté dans le département du Doubs.

La Franche-Comté est considérée comme un des bastions de l'espèce en France. Nicheur probable sur les plateaux proches de la Réserve Naturelle, cette espèce est dite « à surveiller » dans le Livre rouge des oiseaux menacés en France.

Pour une meilleure connaissance de son statut dans la région, n'hésitez pas à nous communiquer vos observations !

L'Anémone pulsatile

Cette plante, appelée également fleur du vent ou coquelourde, est facilement reconnaissable grâce à ses fleurs violettes en cloche. Dès le mois de mars, elle se dresse au soleil en présentant ses anthères d'un jaune vif, qui renferme le pollen tant apprécié des premiers insectes butineurs. Ses feuilles duveteuses, couvertes de poils sont d'une très grande douceur. On la remarque aussi, plus tard dans la saison, grâce à ses fruits caractérisés par de longues plumes soyeuses.



Elle fleurit sur les sols superficiels des pelouses calcaires et au bord des corniches bien ensoleillées en Haute-vallée de la Loue. Bien que très peu présente dans la Réserve, des centaines de pieds tapissent chaque année les pelouses de la Roche du Mont à Ornans du Rocher du Taureau à Cléron.

Peu commune en France, cette pulsatile est interdite de cueillette et d'arrachage par arrêté préfectoral. Profitons de ce joyau floristique pour réaliser nos premiers clichés photographiques... sous les premiers rayons du soleil printanier !

Un brin d'histoire

« Les dernières vendanges dans les Anciennes vignes de Valbois »

Dès la fin septembre, « le direct », essentiellement du raisin rouge, était récolté puis transporté à cheval jusqu'aux caves. Le jus était ensuite mis en tonneau d'une capacité de 500 à 700 litres... « On mange un œuf pour quatre mais on boit un litre pour un ! » entendait-on plus tard dans les chaumières.

Dans Valbois, la dernière récolte date de 1932, avant l'abandon total des vignes. « On travaillait nos vignes pour boire de la piquette. » disaient alors les derniers vendangeurs. Lors de vos balades sur le sentier de découverte, ouvrez l'œil, car il est encore possible de voir quelques feuilles de vigne par ci par là.

Extrait d'une interview de Maurice Doney, habitant de Cléron.



Un hiver dans la Réserve

« Les travaux de gestion... de l'hiver »



Forage pour la mise en place d'une clôture

Les travaux suivants se sont déroulés durant l'hiver, cette période est en effet la plus appropriée afin d'éviter le dérangement de la faune sauvage :

- consolidation de clôtures sur la corniche de Chassagne-Saint-Denis en partenariat avec le Gaec de Léry,
- suivi des ânes : surveillance, changement de parc selon la pression de pâturage, suivi sanitaire et nourrissage à Maisières durant les 3 semaines humides et enneigées,
- recoupe à la débroussailleuse des rejets arbustifs des pelouses calcaires et coupe d'arbres écorcés avec le C.F.P.A. de Châteaufarine,
- protection des arbres fruitiers greffés et convoités par Platon, Basil et Neptune...

L'éducation à l'environnement

« Alice et les enfants... au Pays Loue-Lison »

Depuis novembre 2002, Alice Buttin a rejoint l'équipe de la Réserve Naturelle suite au départ de Gaëlle Moreau pour la région des Dombes (01). Animatrice nature passionnée, elle interviendra dans de nombreuses écoles des cantons d'Amancey et d'Ornans.

Les projets pédagogiques, montés en relation avec les enseignants sont les suivants : les saisons et le milieu forestier (Bolandoz), l'eau domestique et les lavoirs (Chantrans), le chemin de l'eau (Déservillers), le monde des invertébrés (Gevresin et Labergement-du-Navois), la rivière et le concept « communauté » (Scey-Maisières). Ces animations permettront aux naturalistes en culotte courte de mieux connaître leur environnement proche et d'avantage l'apprécier.

Durant les vacances, Alice réserve également de nombreux moments de découverte nature, de rires et de partages à tous les enfants du Pays Loue-Lison, « le pays des merveilles ».



« Protéger, gérer, faire découvrir »

« Clin d'œil Nature »

Concours nature !*

Pour le retour du printemps, comment ne pas parler des Hirondelles ?

Le concours est très simple... il suffit juste de lever les yeux au ciel et noter votre première observation d'Hirondelle rustique (appelée aussi H. de cheminée) dans les villages de Cléron, Chassagne-Saint-Denis ou Scey-Maisières.



Adressez-nous votre donnée ou téléphonez-nous à Cléron avant le 05 avril... vous serez peut-être l'heureux gagnant de ce concours printanier !

*un poster nature au choix à gagner et à retirer à notre local.

Calendrier des activités de printemps

⇒ Le samedi 22 mars : « La 5ème Nuit de la Chouette »

Animation pour les 6-12 ans — Sortie nocturne et animation grand public en soirée à Villers-sous-Montrond.

⇒ Les 14, 15 et 17, 18 avril : « Ateliers pédagogiques nature »

Activités de découverte pour les 6-12 ans à Malans et Longeville.

⇒ Du 30 avril au 18 juin : « CLSH Les Martin-pêcheurs »

Activités de découverte et de protection de la nature pour les 7 - 14 ans.

⇒ Le samedi 14 juin : Rando' libellules

Initiation à l'odonatologie et randonnée pédestre du Rocher de Colonne à la Chapelle du Croc (Balades et Randonnées entre Loue et Lison).

⇒ Le samedi 28 juin : Rando' plantes de bord de chemin

Initiation botanique à la flore des talus et randonnée pédestre à Norvaux (Balades et Randonnées entre Loue et Lison).

Pour l'ensemble de ces activités, les inscriptions sont obligatoires.

Doubs Nature Environnement

Réserve Naturelle du Ravin de Valbois
1, Impasse de la Fruitière 25330 Cléron

Téléphone : 03 81 62 14 14 - Fax : 03 81 62 08 21 - Mail : ravin.valbois@espaces-naturels.fr